



HAL
open science

Avant-propos

Jean-Louis Bergel

► **To cite this version:**

Jean-Louis Bergel. Avant-propos. Cahiers de Méthodologie Juridique [Numéros spéciaux de la RRJ - Revue de la Recherche Juridique - Droit prospectif], 2003, Justice et qualité, 2002-5 (17), pp.2139. hal-03813780

HAL Id: hal-03813780

<https://amu.hal.science/hal-03813780>

Submitted on 13 Oct 2022

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

AVANT-PROPOS

À l'image d'un puzzle dont les pièces doivent s'ordonner pour parvenir à une justice de qualité, ce cahier de méthodologie juridique peut paraître hétéroclite ... mais il veut être cohérent. La qualité de la justice suscitera toujours d'inépuisables débats, d'interminables réflexions, de vives controverses, d'interminables critiques, de multiples propositions ... Il ne saurait être question d'épuiser ici un tel débat, ni de prétendre y apporter de réponse définitive. On tentera seulement d'esquisser quelques-unes des questions et quelques-unes des solutions auxquelles se rattache l'aspiration à une justice de qualité. C'est l'exigence de tout justiciable et le vœu sincère des « gens de justice ».

Or, la justice est une œuvre collective à laquelle concourent des institutions complexes et des acteurs divers, magistrats ou auxiliaires de justice, et à laquelle réfléchissent tous les juristes, praticiens ou universitaires.

Cet ouvrage réunit justement des contributions de genres et de styles différents, mais qui ont en commun d'exprimer une intense volonté de qualité de la Justice. Les actes d'une « table ronde », tenue sous les auspices de la Haute Administration et avec le concours de juridictions et de chercheurs montpelliérains, des travaux de la Conférence des Premiers Présidents de Cours d'appel, des contributions de praticiens, d'universitaires et de chercheurs de l'IRETIJ de Montpellier et de l'Atelier de Méthodologie Juridique d'Aix Marseille, sont ici rassemblés. Ils témoignent des efforts conjoints de professionnels et d'universitaires, tous soucieux de parvenir à la meilleure justice possible.

Je me plais à les en remercier et à témoigner, tout particulièrement, ma gratitude à Monsieur Bernard Bacou, Premier Président de la Cour d'appel d'Aix-en-Provence et à Monsieur Jean-François Hertgen, Président de la Cour Administrative de Marseille. Leur soutien et leur participation aux travaux de l'Atelier de Méthodologie Juridique nous ont été précieux. Qu'il me soit permis, toutefois, de rendre ici un hommage ému à la mémoire du Président Jean-François Hertgen qui vient de nous quitter, emporté par la maladie. L'élégance, la finesse, la courtoisie, la culture et la générosité de ce haut magistrat d'une exceptionnelle distinction honorent la justice administrative française et illustrent, mieux que tout autre commentaire, cette ardente aspiration à une justice de qualité.

Jean-Louis BERGEL